

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes . . . . . 2'50 Ptas.  
Extranjero semestre . . . 24'  
Número suelto . . . . . 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Tel. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29 Teléf. 2820  
PALMA DE MALLORCA

Viernes 27 de Diciembre de 1937. II Año (Triunfal)

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIV. — Núm. 13.600

## UNA PATRIA

La Patria: España.

## UN ESTADO

El Estado: Nacional-Sindicalista.

## UN CAUDILLO

El Caudillo: Franco.

### Teruel sigue afirmando que no se rendirá jamás

La heroica guarnición sigue resistiendo y las fuerzas rojas han disminuido considerablemente su resistencia haciéndose más débil el cerco.—Nuestras posiciones siguen mejorando en ambos flancos del frente y la posición del ejército rojo se hace más difícil por momentos.—Avanzan rápidamente las columnas del general Aranda y es decisivo el ataque nacional para obtener contacto con la guarnición de Teruel, lo que se considera inminente

#### El parte oficial de la guerra

EL DEL DIA 24

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Continúan las operaciones en el sector de Teruel cuya población sigue resistiendo con elevado espíritu los ataques del enemigo.

Las bajas que éste va sufriendo son numerosas, habiéndose cogido 40 prisioneros en las operaciones del día de hoy.

Se han pasado a nuestras filas en este sector, 35 milicianos.

Salamanca de 24 Diciembre de 1937.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor.

Francisco Martín Moreno.

EL DE ANTEAÑO

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el sector de Teruel han continuado los ataques del enemigo sobre nuestras posiciones de la ciudad, siendo rechazado y causándole grandísimo número de bajas.

Nuestras tropas han continuado su acción en los alrededores de la ciudad aniquilando nuestras fuerzas un contraataque enemigo y dejando éste el terreno materialmente cubierto de cadáveres.

Salamanca 25 de Diciembre de 1937.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor.

Francisco Martín Moreno.

EL DE ANOCHER

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Continúa la heroica defensa de nuestras tropas en la ciudad de Teruel. El enemigo ha sufrido grandísimo quebranto en sus ataques a nuestras posiciones, mientras nuestras tropas continúan su progresión, castigando mucho a aquél.

Fueron derribados dos aviones enemigos, que cayeron en nuestras líneas.

Salamanca 26 de Diciembre de 1937.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor.

Francisco Martín Moreno.

PANOFAMA NACIONAL

## UNA BANDERA MÁS

Mirando de vez en cuando al balcón del Ayuntamiento de Salamanca puede uno darse cuenta, muy plásticamente, de la marcha victoriosa de nuestra Cruzada. Es un balcón largo corrido de un prócer barroquismo en sus hierros y en sus piedras, que preside dignamente la Plaza Mayor, y que ella monumento, porque la infante esa unidad de composición y de sentido que es propia de las grandes creaciones del arte. Pero dijérase de la Plaza Mayor incomparable que es un razonamiento puro, al que la materia física sólo le sirve de mínimo punto de apoyo. Lo demás es lo importante y significativo: la simetría, el equilibrio, el rigor, la organización, la unidad... El más irrefutable silogismo no está mejor constituido que la Plaza Mayor de Salamanca, persuasiva hasta la certidumbre de la grandeza histórica de un pueblo.

Pues bien: en el balcón presidencial de esa Plaza que es uno de los receptáculos de la Hispanidad más expresivos y majestuosos, fué izada cierto día la bandera bicolor, que tantos españoles llevaban en el alma, pero que tantos años de República anti-nacional, habían arrinconado, vejado, destruido. Fué menester un alzamiento colectivo del pueblo español para que el balcón de nuestros padres flamease el sol de un verano glorioso. Y como los azares de la campaña convirtieron a Salamanca en centro excepcional de la acción, el balcón del Ayuntamiento asumió caracteres, más aún que de escarapante, de ara nacional, y en él ha-

bia una decoración que no el arte, es cuanto es creación caprichosa, sino la Historia misma, necesariamente, montaba con un vistoso pabellón de banderas, llamado a mayor desarrollo aún.

Y efectivamente: América la nuestra, la que comparte el alto destino de una raza cual la hispánica, comenzó también a responder con su amor, al mensaje de civilización que nuestra guerra significaba. Y Guatemala lanzó, a través del mar, su grito de solidaridad.

Una bandera joven tejida de recuerdos y de esperanzas, puso en la espontánea sinfonía de los colores diplomáticos de Salamanca, su nota blanca y azul, con mucho de mar espumoso.

Magnífica visualidad la del gran balcón municipal de Salamanca! Pero el espectáculo con ser muy bello es algo más fundamental: un exponente político, un índice de victoria, una resultante alegórica de los esfuerzos del Caudillo. Paso a paso, denodadamente, unidos por la razón y asistidos por la fuerza, ganábamos territorio. Y al mismo tiempo, conquistábamos la es-

timación internacional. Incluso la de países muy lejanos: países dotados de cierto prestigio fantástico; países estilizados en la distancia. Pero países tangibles, con un poderío cierto, con preocupaciones afines a las nuestras: países que sentían nuestra grandeza precisamente porque planeaban sobre ellos parecidas amenazas. El comunismo, enemigo de España también lo es del Japón, porque su maleficio es capaz de embrujar al mundo entero. Y en su consecuencia, la bandera del Japón surgió a la devoción de los españoles, colaborando en el nobilísimo exorno de ese balcón, empavesado ya por todos los colores del iris.

Vendrán otras banderas encendidas con otros matices, del Norte y del Sur, del Oriente y del Occidente... El iris, efectivamente, desplegará sus galas, en trasunto del arco de la paz; inflamando en vitores, luces y colores, el balcón barroco del Ayuntamiento de Salamanca índice vivo de nuestro triunfo.

PEDRO DE ALVARADO

### DICIEMBRE HOY DIA 27

Cuando se encuentran a punto de tocar con las manos el fracaso más espantoso; cuando las fuerzas heroicas que defienden a Teruel obsequian a sus milicianos con palizas homéricas que se suceden con una continuidad aplastante; cuando los Ejércitos de Aranda y de Varela están a punto de cerrar sobre los sitiadores de la ciudad turolense la garra poderosísima que ha de ser el arma de su aniquilamiento... ahora es cuando en Barcelona celebran manifestaciones, dan gritos clamorosos, y festejan en las calles la toma de Teruel.

No deja de ser curiosa la coincidencia de ambas cosas. Ella demuestra hasta la saciedad hasta qué extremo sencillamente vergonzoso se vive del engaño en los territorios no liberados todavía. Ello prueba hasta qué punto la cara dura y la lengua mendaz de los dirigentes se aboquedan detrás de la mentira, como bajo un escudo que creen irrompible, para seguir viviendo, para seguir robando, para seguir turlándose del pobre pueblo, al que llevan ahora al matadero exactamente lo mismo que lo llevaron a la huelga años atrás. La manifestación celebrada en Barcelona ha sido ya la concreción definitiva de dos cosas: del tupé quilombático de los capitostes, y de la insondable estulticia de las masas. Estas se dejaron llevar al paseo y a los gritos guiados por la mentira que les hicieron creer de haberse — ¡al fin! — tomado por las brigadas rojas UNA capital de provincia, que no ha sido tomada, cuando tan cuidadosamente se les ocultó que se perdieran en serie numerosas capitales, que esas sí se han perdido y para siempre. En cuanto a los que manejan el cotarro, fueron a hacer el fanfuche al frente de los grupos, orondos y satisfechos al pensar que con la hazaña, por falsa que ella sea, adquirirían unos granos más de preponderancia sobre las turbas, y un poco más de tiempo para sentirse gobernantes.

El record de la frescura batióle ayer Companys, con aquella su tranquilidad paridiaciaca, con aquella su desvergüenza más que probada, pronunciando un discurso — como todos los suyos repleto de lugares comunes — de tonos exaltados... pero contradictorios.

De la ocupación de Teruel por los rojos, que no ha existido sino en la fantasía calenturienta de los prohombres y en la lengua charlatana y embustera de los speakers de las radios marxistas, se atrevió Luis Companys a deducir tontería tan peregrina como es la afirmación de que está ya para ellos consolidado el triunfo de la guerra.

Se necesita tener una cierta cualidad, de que no suelen gozar las personas decentes, para hacer semejantes declaraciones cuando se tiene en la conciencia la realidad total de lo contrario.

Ni Teruel fué tomado ni lo será jamás. Por encima de la voz de Companys, aquella misma voz que sonó temblorosa en las radios catalanas en la noche del 5 al 6 de octubre de 1934, atruena poderosa, incontrastable, firmísima, la voz de la emisora de Teruel dando cuenta a cada instante de cómo se asegura la defensa, de cómo retrocede el asaltante, de cómo en fin se ha juramentado la guarnición de la ciudad con la población civil, en un gesto numantino que permanecerá en la historia, para no rendirse jamás sino a la muerte.

Claro que el mismo Companys, unos párrafos después, deshace la eficacia de su aseveración, agregando más o menos los conceptos que siguen: "Sucedrán todavía muchas cosas... es difícil... hay que luchar... debemos tener ardoroso el corazón y fría la cabeza".

La ducha de agua fría necesaria para refrescarles la testa, se la da, a más de la verdad, el diario parisino "Le Matin", el cual sienta rotundamente que el ejército rojo está destrozado en su moral y en sus filas.

Y en cuanto a la retaguardia, por mucho que pregone Companys en sus discursos eso del corazón y del cerebro, no lo podrá atender como él quisiera: porque a ella sucede lo contrario de lo predicado, y de todos los panfletos inflamados con que quiere enardecerse saca ni más ni menos que lo que el negro del sermón: La cabeza caliente y los pies fríos.

Con un frío tan serio, tan profundo, que sube, sube hasta parecerse en todo al frío de la muerte.

#### Saludo del Caudillo

EL GENERALISIMO FRANCO, ha dirigido el siguiente saludo en la Nochebuena, a los españoles que luchan por España:

«A quienes estáis en las trincheras bajo la lluvia, el frío y las balas, os envío mi fé ardiente, que se une con la vuestra en la próxima y definitiva victoria. A los que en la segunda línea, padecéis dolor y sufrimiento, como las viudas, madres, hijos y hermanos, os mando mi piedad y mi gratitud por vuestro esfuerzo, que es combate silencioso y diario para hacer fecundo el afán del combatiente con la instauración del orden nuevo. A vosotros trabajadores de España, que dáis vuestra fatiga por una patria mejor—así os la prometo—os mando mi aliento y cariño.

Combatientes, por la victoria de nuestra CAUSA, que es la del mundo cristiano en la tierra — ¡¡ARRIBA ESPAÑA!! ¡¡VIVA SIEMPRE ESPAÑA!!

#### Habla un Teniente Coronel que fué prisionero de los rojos

Ha llegado últimamente a las filas nacionales de la Ciudad Universitaria un distinguido Coronel que hasta ahora ha sido prisionero de los rojos. Este militar, cuyo nombre no quiere ser divulgado, y que llamaremos el Teniente Coronel X fué uno de los más entusiastas colaboradores del General Primo de Rivera. Hombre de clara inteligencia y acendrado patriotismo, de tal modo se identificó con el glorioso conquistador de Alhucemas, que se convirtió en Consejero fidelísimo del Marqués de Estella y uno de los servidores en quien éste depositó su más plena confianza.

Los acontecimientos del mes de julio de 1936 encontraron al Teniente Coronel X en la zona roja, en Madrid precisamente, y no tardó en ingresar en las cárceles horribles de la Checa madrileña. Com había sido uno de los que más trabajaron siempre en favor de la dignificación del Ejército, comprendió desde el primer momento el triste fin que le esperaba, y se preparó a recibir la muerte con la entereza propia de un digno militar español. Con la sonrisa en los labios y olímpico desprecio para sus verdugos.

Una noche entraron en su celda, pistola en mano tres milicianos.

—A ver, que salga ese fulano, teniente coronel o lo que sea.

El militar comprendió que había llegado la hora trágica para él.

—¿A dónde vamos?—preguntó.

—A la Casa de Campo.

—Buen sitio; ventilado y alegre—contestó el teniente coronel X sin que le temblaran los nervios en lo más mínimo—. Vamos allá.

Subieron en un pequeño automóvil. El señor X, en el asiento de atrás. A su derecha un miliciano con pistola. En el asiento de delante, al lado del chófer, otro miliciano con pistola y fusil.

Salieron disparados en dirección a la Casa de Campo, donde tanta sangre había sido derramada, sangre nobilísima, de los hombres más honrados de España asesinados por la espalda, de noche, a traición, por los esbirros bolcheviques.

El teniente coronel X desde el momento en que fué encarcelado formó el propósito de caer con la serena dignidad y valor de que tantas pruebas habían ofrecido los mártires de España. Pero a la vez abrigaba la idea de defender su vida todo lo posible para consagrarla a futuras empresas en bien de la Patria. Y si esto no fuera posible, estaba firmemente decidido a vender cara su vida. En el bolsillo llevaba un pequeño cortaplumas, de esos que emplean como reclamo industrial algunas casas comerciales, que por su pequeñez pasó desapercibido en los diferentes registros de que fué objeto y una vez que el coche estuvo en mar-

cha se puso al acecho para descubrir la ocasión favorable a la realización de su propósito.

Llegado el momento, con una decisión y con una rapidez admirable, clavó la hoja del cortaplumas en el cuello del miliciano que iba a su lado, seccionándole la yugular, al mismo tiempo que le arrebató la pistola. Dueño de la pistola, y todo esto mientras el auto corría velozmente, el señor X disparó un tiro en la nuca del miliciano que iba junto al chófer. Aterrado el chófer con la detonación, y si tener tiempo de darse cuenta de lo que pasaba, perdió la dirección y el coche fué a estrellarse contra un árbol. La providencia protegió al teniente coronel, pues mientras el chófer resultaba mal herido é salió ileso del percance.

Con la misma rapidez con que ocurrió la anterior escena, aprovechó el tiempo nuestro militar para vertirse la camisa del miliciano muerto y envolver a éste en su pijama de presidiario, de modo que al llegar los primeros transeúntes que habían oído la detonación y el ruido del auto al estrellarse, encontraron al improvisado miliciano junto al coche, que tranquilo y sereno, como si fuera completamente ajeno al dramático incidente, contestaba a los curiosos que preguntaban acerca de lo ocurrido:

—Ha ocurrido lo de siempre. El que va a mucha velocidad y no sabe conducir...

—Es natural que se estrelle—contestaban los presentes.

El teniente coronel X, mientras tanto se fué alejando de aquel lugar aparentando una gran diferencia, camino de Madrid. Desde aquel momento le era muy difícil conservar la vida en dicha capital. Sabía que lo buscaban con enorme interés y con centuplicada saña. Desde entonces consagró su existencia a espiar, por los barrios extremos de Madrid, el momento propicio para pasar a nuestro campo. Después de largas sozobras, y de vivir poco menos que como un gato fugitivo por chimeneas y tejados, llegó por fin el ansiado momento, en una de las pasadas noches de luna, de llegar a nuestras trincheras, donde ha sido recibido con el gozo y algarabía que es de suponer.

No soñemos en hacer cosas imposibles para la liberación de la Patria, mujeres españolas. No dejemos de hacer las posibles. Una de las mejores entre las posibles: cooperar en la «campaña para abrigo del combatiente».



Ese fuego que te calienta los miembros ateridos no puedes enviárselo a los que luchan para aliviar su frío; enviales el fuego de tu entusiasmo patriótico, hecho prendas que salieron de tus manos.

# Alocución del general Queipo de Llano

¡Buenas noches señores!  
El asunto del día mientras no se haya solucionado lo de Teruel, es todo lo que ocurre en este sector, donde los heroicos defensores de la ciudad continúan defendiéndola con tesón contra los ataques que sobre ellos lanzan los rojos, a fin de vencer su gran resistencia; pero, claro, como en otras ocasiones no con siguen nunca sus propósitos.  
El parte oficial de los rojos, es una idiotéz, como todas las que dicen los rojos. Se contradicen. Como se sabe el de anteaer, decía que las fuerzas rojas habían ocupado ya la totalidad de la ciudad. Ayer decía que aún se continuaba luchando en las puertas de la villa, y que en el Seminario continuaban resistiéndose núcleos de fuerzas rebeldes. ¿En que quedamos?  
Claro, hay que comprenderlo. La nota dada en los primeros días por el Napoleón cerdosos dando cuenta de la toma de Teruel en su totalidad, ha sido variada en las partes que supongo, salen del propio Napoleón, y sin embargo, se contradicen unos a otros, es que no saben que hacer, han dicho tantas mentiras...  
El parte rojo de ayer, decía: Andalucía, "Ha sido rectificada nuestra línea a vanguardia con la ocupación de las cotas 620 y 670 por fuerzas procedentes de Casa Sola y Torrejón."  
Yo no quiero negarlo, esto es absolutamente cierto, porque estas cotas se encuentran en su poder. La Casa Sola y el pueblo de Torrejón, se encuentran aproximadamente a unos 3 kilómetros de la línea del combate, y las cotas a un kilómetro y medio de manera que no es extraño que los rojos hayan podido avanzar tan rápidamente entre, claro... por su terreno.  
Otra cosa digna de comentarse es

también la contradicción existente entre diversos periódicos franceses. Uno de los periódicos, da como cierta la toma de Teruel por las fuerzas rojas, afirmando que es muy probable que sus fuerzas quizás, lleven su iniciativa en todos los demás combates que se sucederán.  
Otro periódico francés también "Le Matin", sobre lo que ocurre en Teruel, dice lo siguiente: "Los soldados nacionalistas situados en el interior de la ciudad tulerense, ofrecen una resistencia enérgica a las fuerzas rojas, cerrándoles el paso no pudiendo avanzar por ella, y mientras esto sucede en el interior de la ciudad tulerense, las columnas de socorro organizadas por el General Franco avanzan lenta, pero victoriosamente hacia la ciudad, para liberarla de la presión que sufre."  
En resumen, lo sucedido es lo siguiente. El ejército rojo se ha visto detenido por los rebeldes, que se encuentran moral y materialmente deshechos y algunas de sus fracciones han tenido que emprender la retirada hacia sus posiciones más a retaguardia, menos ventajosas aún, de las que poseían con anterioridad al día 16 del corriente mes."  
Como se ve, esto dice un periódico francés, lo que demuestra la verdad sobre Teruel.  
Además, hemos recibido esta mañana, un mensaje del Jefe de las fuerzas tulerenses, que ha comunicado, que continúan con buen ánimo y que paisanos y militares se han juramentado en morir si el enemigo intenta penetrar en la ciudad, pero no entrará, afirma.  
Y cuando paisanos y militares se juramentan, no hay ningún Ejército rojo que pueda con ellos.  
A continuación el General da la acostumbrada lista de donativos y algunos camelitos.

# Fracasan todos los ataques rojos para tomar Teruel

... Y avanzan hacia ella las columnas liberadoras

Zaragoza. — A pesar de todos los esfuerzos desesperados que han efectuado los rojos, en su afán desafortunado por hacer suya la ciudad de Teruel, invencible y gloriosa, dotada de energías insuperables y de una resolución que dejará recuerdo permanente en la historia española, Teruel sigue resistiendo, y a cada nuevo minuto que pasa florece para ella un nuevo lauro.  
A tal extremo es esto, que ya de las filas rojas comienza a surgir un desaliento perfectamente explicable y que a la postre les será fatal.  
En vano intentan los rojos apretar el cerco. Se sucede con una continuación inquebrantable los hechos heroicos, de los cuales, para ejemplaridad y como muestra de como se defiende la guarnición tulerense, queremos destacar la labor admirable y valentísima de un núcleo de guardias civiles, integrados por unos cuatrocientos hombres, que se han hecho fuertes en un edificio, situado en plena línea de combate, en el cual han dado amparo a numerosas mujeres y niños.  
Desde el primer instante de la lucha en Teruel menudean los ataques violentísimos contra el edificio, llevados a término por numerosos contingentes rojos. Todos ellos fracasan y las fuer-

zas asaltante se ven en el caso de tener que retirarse derrotados, dejando en pos de sí un reguero de cadáveres. Sobre el edificio, lo mismo que sobre la ciudad, flota la gloriosa bandera bicolor, y en el interior de ciudad y edificio late con todos sus arrestos el corazón español.  
Entre tanto continúan su avance interrumpido los ejércitos liberadores a las órdenes de los generales Aranda y Varela. Están ya en la base roja de operaciones roja situada en Campillo.  
Los puntos de unión de las dos filtraciones que intentaron aislar a Teruel al comenzar la batalla que se riñe en estos momentos, flaquean grandemente y cede por instantes en ellos la desesperada resistencia roja.  
Se ha podido comprobar que, a espaldas de las líneas de los milicianos marxistas, se ha establecido otra hilera de autos rusos que amenazan a los milicianos para evitar las deserciones.  
Los ejércitos nacionales avanzan haciendo un verdadero derroche de heroísmo y conquistando palmo a palmo el terreno. Sus alas se alargan como tentáculos irresistibles, y esta ya muy cerca el instante en que, a su vez, apretarán el cerco que va cerrando a los sitiadores de Teruel.

# Crónica de Teruel

Se rechazan todos los ataques

Nadie hace caso ya de los bulos que lanzan los radios marxistas pues han sido ya demasados con los anuncios de la toma de Huesca, Toledo, Córdoba y ahora Teruel para que ahora nos lo creamos; Teruel es el mayor bluff de la guerra y en verdad no sabemos como van a salir de esto, después de haber proclamado a los cuatro vientos que habían tomado Teruel desde luego que no hay tal cosa. Por lo que el lector habrá podido observar por sus noticias, los marxistas no dan nombres de personas ni de los prisioneros ni hablan para nada de la famosa plaza del Torico; lanzaron como primera noticia la de que un fuerte contingente de tropas había conseguido filtrarse y que poco después estaban en posesión de la tercera parte de la ciudad.

Frente a estas grandes mentiras, de las que como decimos no sabemos como saldrán los marxistas ante sus masas, está la emisora nacional de Teruel que de día y de noche sin cesar comunica con el resto de la España Nacional informando de la verdad escueta de los hechos, que no es otra sino que nuestras fuerzas continúan rechazando enérgicamente a los marxistas, que a estas horas cuentan por millares sus bajas, entre las que se encuentran personas muy distinguidas ya que se habla incluso de la muerte del propio Lister.  
Durante el día de ayer se rechazó un fuerte ataque enemigo en la posición de Conced, causándosele numerosas bajas y cogiéndole cerca de cincuenta prisioneros. En el día nuestras fuerzas con alguna dificultad

debido a la densa niebla reinante, se han hechizado algunos ataques del enemigo que en muchos puntos se bate en retirada.  
A mediodía se rechazó un fuerte ataque enemigo en el sector de Conced; a consecuencia de este ataque ha sido el castigo infligido al enemigo que dejó el terreno cubierto de cadáveres. Nuestra artillería y nuestros morteros bombardearon algunas concentraciones rojas causándoles numerosas bajas pero no hubo sin embargo operaciones a fondo aunque la jornada fué muy aprovechada.  
Las últimas noticias que nos llegan afirman que en la intenciona roja se empleó numeroso material y sus mejores y escogidas brigadas figurando las de Lister, El Campesino, Carol y las de la Muerte, algunas de las cuales puede decirse que ya no existen. Parece que el general que dirige las operaciones y que no sabemos como justificará su derrota se llama Sarabia.  
No es pues aventurado suponer que dentro de algunas horas, el heroísmo de la guarnición de Teruel, tendrá su fruto con la liberación definitiva de la capital que después podrá ostentar el título de "muy noble y muy heroica".

## Jamás lo tomarán

Como en días anteriores, ayer los rojos repitieron sus ataques sobre la ciudad, siendo rechazados todos ellos después de haber causado a las fuerzas marxistas gran número de bajas; los marxistas no son capaces de tomar Teruel ni lo tomarán nunca a pesar de que el parte oficial rojo habla de la ocupación de Teruel y lo dá como un hecho consumado, añadiendo que la resistencia enemiga se reduce a unos cuantos edificios, pero todas estas noticias son alzas, así como la de los periódicos y de las radios rojas, lo único cierto es que Teruel resiste y que no se rendirá jamás.  
Las columnas galgas que manda el General Aranda avanzan venciendo la resistencia enemiga y acercándose a Teruel; el contacto con los soldados que defienden la plaza no se hará esperar mucho.

# Lo que dice Radio Teruel

## Una arenga y una felicitación

Zaragoza. — La emisora de Teruel sigue funcionando en constante comunicación con las emisoras nacionales. En particular con Jaca 2 B R, cruzándose infinidad de mensajes. Ello viene a desmentir una patraña más de las emisoras rojas que en día pasados quisieron suponer que la emisora de Teruel no funcionaba.  
Lanzó ayer una vibrante arenga no solo para la España Nacional sino también para la España roja.  
El locutor de Teruel dijo que la guarnición de la plaza española seguía cumpliendo con su deber y que nada ni nadie le apartaría de él.  
La arenga concluyó pidiendo a todos los españoles que en esta noche de alegría por lo menos dedicasen un minuto de recuerdo para los defensores que pese a quien pese continúan defendiéndola. Teruel no será nunca roja.

# La jornada de ayer en Teruel

Salamanca, 26.—En la jornada de hoy, hasta el mediodía, la situación en el frente de Teruel, ofrece el siguiente aspecto:  
La ciudad de Teruel, continúa en su heroica resistencia. Las tropas marxistas, quebrantadas en sus últimos combates, disminuyen considerablemente su presión, a consecuencia del durísimo castigo sufrido, con el avance nacional en dirección a Teruel.  
Continúan mejorándose las posiciones de ambos flancos de Ifrente, manifestándose el estrangulamiento de las fuerzas marxistas infiltradas.  
La posición del Ejército rojo, se hace insostenible por momentos; en el curso de las operaciones de Teruel, se señalan tres fases fundamentadas.  
La primera, se caracteriza por el ataque rojo del día 15, contra las comunicaciones de Teruel, y posiciones de la capital.  
La segunda, por la iniciación del movimiento realizado por las columnas nacionales, que manda el General Aranda, hasta el momento en que la iniciativa de la lucha pasa al Mando nacional.  
La tercera, por los extensivos combates de los últimos días, y se caracteriza por la impresión del gran ataque de los nacionales; ataque decisivo, para contener contacto con la Guarnición de Teruel, que se considera inminente.

## Felicitación

Salamanca. — En el Cuartel General del quinto Cuerno de Ejército, se ha recibido el siguiente telegrama: "La Falange Española Tradicionalista y de las JONS, de Inglaterra, saluda con un abrazo, y alienta a los héroes de Teruel desafiando el triunfo definitivo, sobre la canalla roja. Los rojos olvidan que, de los que resistieron el asedio del Alcazar toledano, pueden resistir contra el mundo entero".

## Lo que piensan los rojos

Salamanca, 26.—El diario "La Vanguardia", de 15 de noviembre, publica una crónica de su corresponsal en Madrid, sobre la subida extraordinaria de los precios. Dice, que pidió a cuanto ascendía una caja de mazapán, contestándosele, que 400 pesetas.  
Señala, que el turrón, se volverá rancio dentro los escaparates si no pasa a poder de los dirigentes marxistas, que son los nuevos ricos de ahora o los antiguos ricos de entonces.  
Dice también, que el pueblo, está cansado de soportar estas intolerancias y de los proyectiles enemigos.

## CALCETERAS

con máquinas 12 o 14, para trabajo fino, precisan. 31 de Diciembre, 33-segundo. (1003)

**HERMANOS ALOMAR**  
DE LOS HOSPITALES Y FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
**BLENORRAGIA**  
RECIENTE y CRONICA, CURACION RADICAL y RAPIDA, de 3 a 6. :: APLICACIONES, MEDIANTE SU APARATO (25 años de éxitos)  
URINARIAS :: IMPOTENCIA :: SIFILIS y ENFERMEDADES DE LA PIEL  
CONSULTORIO: Avenida Alejandro Rosselló, n.º 117. Tel. 2221

**De interés para Propietarios, Labradores, Comerciantes e Industriales**

La Mútua Balaer se complace en comunicar a sus numerosos mutualistas y a los asegurados en general de esta provincia, que está organizando la Sección de Seguro de Incendios para desarrollarlo en cortísimo plazo.

Este nuevo seguro (al que seguirán en breve otros) se practicará en régimen de mutualidad pura y en iguales condiciones de ventajas y garantías para los mutualistas con que viene practicando esta Mútua el Seguro de Accidentes del Trabajo desde su fundación en 1922.

Para consultar cuotas y condiciones dígnese interesar por teléfono la presencia de uno de nuestros empleados que con gusto le visitará para darle la información que le interese.

MUTUA BALEAR. — Vía Roma, núm. 45. — Teléfono núm. 2803

Al acostarte, piensa con verdad: por mí hoy sufres menos el rigor del invierno un soldado de España. Los ángeles velarán tu sueño.

# Noticiario de anoche

## Habla Companys

Barcelona.—Companys ha querido dar lecciones al comité de No-Intervención; los rojos no tienen ningún fusil rojo ni mejicano ni checo todos los fabrican ellos y sino véase esta noticia:  
Companys ha recibido a los periodistas madrileños y les ha regalado tres fusiles de distintas marcas fabricados en Cataluña para que los regalen a Miajas.  
Lo único cierto es que ellos no son capaces de hacer ningún fusil y los únicos fusiles que tienen son o bien rusos o bien mejicanos o checos.

## Tarradella en París

Marsella.—A su regreso de Madrid, el diputado de la Generalidad Tarradella, ha ido a Marsella para visitar a sus dos hijos.  
Tarradella tiene a dos hijos que tienen la edad reglamentaria para el servicio militar, pero los tiene recreados, paseando en un lujoso automóvil y dándose una vida magnífica por los alrededores de Marsella.

## No hay obreros parados

Salamanca.—Otra prueba más de la buena administración en la zona Nacional la concibe la siguiente afirmación: En Salamanca ya no hay paro obrero. En diciembre de 1936 había, producto de la mala organización del Frente Popular, setecientos obreros parados. En enero el 85 por 100. En abril, se redujo al 19; en mayo al 27 y así hasta extinguirse completamente en la actualidad en que trabajan todos los obreros de la ciudad. Esto da una prueba más de como ha venido trabajando y de una manera intensísima la Oficina de Colocación Obrera, para extinguir lo que había antes del 18 de Julio.

## Los Cubre Faros Aloná

no son una improvisación; son el resultado de muchos ensayos de modelos practicados por técnicos y aviadores.  
AUTOMOVILISTA!... evita peligros y responsabilidades...  
Acude con tu coche a la Avda. A. Rosselló, 98, de 8 a 12 y de 13 a 17 horas, donde por 3'50 ptas. cada uno (precio aprobado) se confecciona a medida, del modelo reglamentario y revisados por la D. P. A.

## Pilar Primo de Rivera

Salamanca, 26.—La Delegada Nacional, de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Pilar Primo de Rivera, se encuentra en Sevilla, donde ha visitado el establecimiento del Descanso del soldado y el Auxilio Social.  
En el Descanso del Soldado, se detuvo a hablar con los combatientes, quienes le hicieron objeto de su fervoroso homenaje de simpatía.

## El Caudilo y la nochebuena

Burgos.—En el palacio del GENERALISIMO tuvo lugar la fiesta de Nochebuena que revistió un carácter eminentemente íntimo y austero, respondiendo a las normas de vida del

## CAUDILLO ejemplo de todos los españoles.

S. E. comió en intimidad con sus familiares dirigiéndose después a la Capilla del palacio donde se ofreció la misa del gallo. En el día de hoy abandonó sus habitaciones de madrugada dirigiéndose a su despacho oficial donde ha estado ocupado en varios asuntos.

## Otra inspección

Barcelona.—En el último congreso que han celebrado en París los representantes de la U.G.T. con sus camaradas franceses, los franceses no supieron a quien dar crédito si a Largo Caballero o a González Peña, y como vieron que las discusiones eran muy grandes convinieron que algunos miembros de la internacional obrera se pondrían de acuerdo para hacer una visita a Barcelona a ver si lo pueden arreglar, y mañana llegan a Barcelona tres representantes obreros, no sabemos si para viajar más

## Una manifestación

Perpignan.—El día ocho de los corrientes tuvo lugar en Badalona una manifestación compuesta de 5.000 mureres que recorrieron las calles de la ciudad pidiendo a gritos alimento; mataron a dos guardias que estaban de servicio en un establecimiento de viveres.

## «Le Matin» habla de Teruel

Paris. — "Le Matin", ha anunciado oficialmente que la guarnición de Teruel resiste heroicamente los ataques desencadenados de los rojos para la conquista de la ciudad, la cual cierra el paso a los rojos y que las columnas de socorro marchan en progresión constante a auxiliar la capital.  
El 21 cuerpo de ejército rojo ha sufrido grandes pérdidas que se calculan en el 80 por ciento de sus efectivos.  
Desde el día de hoy la situación se resume así: ejército marxista esta deshecho físicamente y moralmente y se repliega en desorden a posiciones técnicamente inferiores a las que ocupaba el día 15 de diciembre en que comenzó la ofensiva. En fin, Teruel después de estos días de lucha se dibuja como un segundo Brunete por el desastre de las tropas marxistas.

## C. PASCUAL

Piel. Sifilis y Vias urinarias  
Tratamiento de los cálculos renales sin operación.  
Tratamiento de las úlceras varicosas. Curación rápida de las enfermedades venéreas.  
Consulta de 11 a 1 y de 6 a 8. Mesquida 9.

## PELUQUEROS

Gran surtido de protectores de goma Bigondis, pinzas, gomas recambios, redcillas, fijador, máquinas permanentes 4 tipos diferentes, facilidades de pago y a precios más económicos que antes. Perfumería Royal. Colón. (884)

## SE ALQUILA

Casa nueva muy espaciosa con jardín situada en la calle 1 n.º 21 Son Cotoneret.  
Para informes, Almacén de Madeiras de Hijos de J. Mir Jaume, S. L. San Miguel 212. (6001)

## CUBO DE MANTECA

se extravió entre los kilómetros 10 y 11 de la carretera de Inca. Gratificárase devolución: Tocinería Mallorca, Santa María. (898)

## NO CONTRATA

SU ENTIERRO, asegurándose en LA PREVISORA MALLORQUINA PUES CADA 10 AÑOS LE ABONA EL VALOR DE UN SERVICIO.  
Francisco Sancho 35—Teléfono 2520, Palma.



# Informaciones

## Ingreso en Falange

Recibimos la siguiente nota:  
Hecha la integración como dilitantes en Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. de todos los individuos que pertenecían a Renovación Española, en 19 de Abril del año en curso fecha del Decreto número 255 de nuestro Generalísimo, la disuelta Junta de la Sección Femenina de Renovación Española, se complace en advertir a sus afiliadas que deseen ingresar en el partido único, que el viernes 31 de los corrientes a las 5 de la tarde deberán presentarse, provistas de dos fotografías, en el local de Falange Femenina sito en la Gran Vía Borne, 13-1-9.  
¡Viva España! ¡Arriba España!

## El Gobernador será energico con quienes aumenten los precios

Esta mañana hemos tenido ocasión de saludar al Gobernador, quien, en el transcurso de nuestra charla, ha mostrado su disgusto con motivo de los rumores que se hacen llegar hasta él, relativos a aumentos de precios en general en los productos necesarios para la vida, así en los relativos a comestibles como en los de vestir, calzar, arder, etc., etc.  
Me molestan grandemente tales rumores,—ha añadido,—máxime cuando es sabido que no sólo es mi propósito vehemente sino mi más decidido deseo, el que, el público, cuente con las mayores facilidades para obtener dichas clases de productos con la mayor economía al propio tiempo que con las mayores condiciones de pureza y seguridad en el peso.  
Por tanto, deseo que Vdes. digan: que las personas que crean encontrarse en algún caso relativo al asunto que ocupa nuestra atención, que hayan sido objeto de abuso alguno por tal concepto, que inmediatamente, formulen ante mí una protesta escrita, desde luego fundada, en la seguridad de que, de comprobarse el abuso serán objeto los que lo hayan cometido, del máximo de sanción que la Ley autoriza, pues, repito, que en modo alguno estoy dispuesto a que no haya quienes aprovechándose de las actuales circunstancias pretendan enriquecerse a costa del consumidor.  
Y, mi aviso es para todo el comercio en general, así vendedores de comestibles, como de ropas, de calzado de arder, de alimentos para el ganado, aves, etc., etc.  
No pueden exigirse otros precios que los que marca la tasa todo lo que se salga de tales límites será un abuso que, repito castigaré energicamente.

**UNA NOTA.—MULAS**  
Luego el señor Gobernador nos ha rogado la publicación de la siguiente nota, por la que podrán ver los lectores las sanciones que ha impuesto a quienes ha podido comprobar delinquieron por los arriba expresados conceptos:  
"Este Gobierno Civil, por denuncias comprobadas ante la Junta de Abastos, se ha visto en el caso de imponer las siguientes sanciones:  
A D. Bartolomé Cerdá, zapatero, Felanitx, multa de 500 pesetas por haber vendido suela a precio superior al debido.  
Al propietario de La Filadora, calle San Miguel, Palma, multa de 2.500 pesetas por haber vendido algunos artículos que existían en plaza con anterioridad al Glorioso Movimiento Nacional, a precios mucho más elevados a los que regían anteriormente.  
Sres. Hijos de Gaspar Forteza, Manacor, multa de 2.500 ptas. por igual motivo que el anterior.  
A D. José Forteza Valls, Jorge Sabat, 5 Felanitx, multa de 2.500 pesetas por haber vendido camisetitas a precios más elevados a los que regían antes del 18 de Julio de 1936.  
A D. Fernando Fuster, Jaime II, Manacor, multa de 500 pesetas por haber vendido sábanas adquiridas antes del 18 de Julio 1936 a precio más elevado al que entonces regia.  
A D. Juan Puigserver, Fábrica Calzados, Lluçmanor, multa -de 500 pesetas por haber vendido suela a precio exagerado.  
El Gobernador llama la atención de todos los comerciantes sobre las anteriores sanciones para que sirvan de aviso, pues denuncia que venga comprobada o venga que se realice alterando los precios sin justificación de causa y previa petición a la Junta constituida según orden de la Presidencia de la Junta Técnica de 13 de Octubre del presente año, será castigada sin contemplación.  
El Decreto núm. 26 de 13 de Octubre de 1936 ya estableció el criterio que constituye preocupación primordial del Generalísimo y del Nuevo Estado. En estos momentos es hora de sacrificios y lo menos que puede hacerse en compensación de los esfuerzos de los que luchan en el frente dándole todo por la Patria y derramando la sangre y defensa de la Santa Cruzada de redención es limitarse a las utilidades indispensables para sostener el negocio y vivir en un plan de modestia y privación que pruebe sacrificio, amor y hermandad con esa juventud que nos salva de la ecatombe y de la desaparición de España del cuadro de naciones civilizadas. Aténganse todos, comer-

ciantes e industriales, a las disposiciones al efecto ordenadas; eviten incurrir en sanciones y tengan la seguridad de que en esta materia será inflexible este Gobierno. Baleares debe dar una nota más de españolismo. No es hora de negocios sino de salvar a España poniendo cada uno lo que esté de su parte.  
Este Gobierno desea que se le denuncien en forma, por escrito, los casos de desaprensivos especuladores porque saldrán todos a la pública exhibición para que se conozcan los malos patriotas. Y queden advertidos aquellos que no condonaré multa alguna como anuncié en anteriores notas y mucho menos en este caso que demuestra una inmoralidad por un exceso de egoísmo faltos de todo patriotismo.

**Notas del Mar**  
El movimiento de buques en el puerto oha sido como sigue:  
**ENTRADAS**  
Procedente de Endem el vapor mercante alemán "Marsala", con un cargamento de sulfato de amoníaco.  
Procedente de Málaga y Sevilla el vapor de carga italiano "Sevigliano" con mercadería general.  
Procedente de Melilla con carga general el vapor "Eretza-Mendi".  
Procedente de Génova el vapor correo italiano "Firenze", con pasaje y carga.

**SALIDAS**  
Para Ibiza el velero español "Tibidabo", con carga general.  
Para Génova el vapor mercante alemán "Trapani", con carga de tránsito.  
Para Sevilla y Málaga debe salir el vapor correo "Firenze".

**TRAFICO**  
Entre las partidas de carga general que ha traído el vapor mercante italiano llegado a nuestro puerto figura harina, salvado, cereales, cueros, pieles, extractos cortientes, material sanitario y eléctrico, farderia varia, conservas de diferentes clases y otros.

**BUQUES ESPERADOS**  
El próximo día 31 de este mes llegará a Palma procedente de Génova el vapor mercante italiano "Guido Bruner", con carga general.  
Para el día 3 del próximo mes de Enero tiene anunciado su llegada a nuestro puerto procedente del de Sevilla el vapor correo italiano "Franca Fassio" con pasaje, carga y correspondencia.

**BUQUES DE GUERRA**  
Esta mañana ha fundeado en la bahía un destroyer con bandera italiana.  
A las tres de la tarde quedan fundeados en la bahía los siguientes buques de guerra: dos cruceros ingleses, dos destroyers italianos y un crucero ligero de la misma nacionalidad.

**Requisa de autos**  
Los propietarios de los coches ligeros, motocicletas y camionetas que a continuación se reacionan, se servirán presentarse provistos del recibo de requisita correspondiente con sus chofers a recogerlos el próximo lunes 27 del actual, a las diez horas en el Parque del Servicio instalado en el calle de San Miguel núm. 218.  
**Coches ligeros**  
Ford P. M. 6076.  
Fiat P. M. 6077.  
Peugeot P. M. 6086.  
**Motocicletas**  
Royal Enfield P. M. 294.  
Terrot P. M. 5341.  
B. S. A. 3030.  
**Camiones**  
Dodge P. M. 5522.  
Ford P. M. 6011.  
Morris P. M. 6684.

**Reunión de la Comisión Gestora**  
Bajo la presidencia del Alcalde don Mateo Zaforteza se reunió la Comisión Gestora Municipal a la que asistieron los señores señores Bonet, Rotger, Alabern, Cirerol, Coll, Sastre Roca y Salleras.  
Fueron aprobados varios asuntos de trámite, como también el dictamen sobre la construcción de una finca en la calle de la Verja, (Arrabal).  
Igualmente se aprobó el dictamen del señor Ingeniero Municipal relativo a una fábrica de jabones.  
Se acordó autorizar la apertura de varios establecimientos, a favor de don Antonio Bibiloni, don Carlos Fuster, doña Juana Moreno, don Antonio M.ª Fuster y doña Francisca García Arena.  
Se acordó denegar la petición formulada por los médicos tocólogos de la Beneficencia Municipal.  
Se aprobó la liquidación de las obras de pavimentación de la plaza San Francisco y calle Ramón Lull.  
Fue aprobado un proyecto de ampliación de una estación de suministro de combustible de lubricante en terrenos de dominio público, remitido por la Jefatura de Obras Públicas, inherente al cauce al torrente de San Magin.  
Se dió lectura a la siguiente mocion del señor Alcalde:  
De regreso de mi viaje, me complace en dar cuenta a la Comisión Gestora

ra del resultado de las gestiones que lo motivaron debiendo, ante todo, hacer constar la amable acogida que, en mi persona ha tenido la ciudad de Palma que me honro en representar. Por donde quiera encontré facilidades y múltiples atenciones y el ofrecimiento de cooperar con interés a llevar a la práctica nuestros proyectos en beneficio de la urbe.  
Tuve el honor de ser recibido por el Excmo. señor General Jordana en Burgos, así como por los señores Bau y Amado, Presidente de la Comisión de Agricultura, Industria y Comercio el primero y de Hacienda el segundo como también por el Excmo. señor don Juan Carverra, Jefe de las Fuerzas de Mar en Salamanca. De todos ellos escuché palabras de aliento y me manifestaron que apoyaban la construcción del nuevo puerto de Palma. Sobre todo el Excmo. señor Almirante, quien, concretando el asunto indicó que precisaba elevar completo el proyecto a la Superioridad y que, cumplido este requisito que se está tramitando con urgencia, se aprobaría en el más breve plazo posible. Añadió que para ganar tiempo convenía organizar lo primero la parte económica del proyecto con el fin de realizarlo con presteza.  
El interés y el entusiasmo con que el Excmo. señor Almirante ha acogido nuestra visita se exteriorizó, en las preguntas que me dirigió sobre el particular, fijándose en todos los detalles.  
A tenor, pues, de lo indicado, falta únicamente ahora, enviar el proyecto completo y de acuerdo con el señor Delegado de la Junta Técnica, señor García Guijarro, ver de aportar una cantidad que permita principiar las obras.  
Iguales facilidades encontré por lo que afecta a la construcción del nuevo Mercado, Reforma interior y Gran Vía. Sobre este particular el Gobernador General del Estado, Excmo. señor General Valdés, me recibió amabilísimo, indicándome que daría cuantas facilidades sean precisas para que se realice cuanto en este sentido desea la Comisión Gestora y entregué al Gobernador General documentos explicativos de cuanto ha hecho la Gestora y de lo que se propone realizar.  
También, por su parte, el jefe de la Brigada de Recuperación del Ejército del Sur, al manifestarme la dificultad que ofrecen algunos servicios tales como los de camiones municipales, etc., por falta de piezas de recambio, me dijo que le facilitaría lista de lo que aquí hace falta e inmediatamente me será remitido.  
He de hacer notar el buen concepto que de Mallorca se tiene en el continente y la importancia que se le da, bien percatados todos del papel principal que representa en la actual guerra, y de conformidad con estas apreciaciones, existe el propósito de hacer de ella una importantísima Base Naval.  
Confío por tanto en que, con la orientación recibida y facilidades prometidas, hemos de conseguir en breve plazo convertidos en realidades nuestros proyectos, en bien de la capital y de la isla.  
Tal es en síntesis el resultado de mis gestiones que presento ahora a la aprobación de la Comisión Gestora.  
Casas Consistoriales, a 24 de diciembre de 1937.—II T.—Mateo Zaforteza"

**Festividad de los Inocentes**  
Martes 28 de Diciembre. Las Santos Inocentes. A las 8 de la mañana. Comunión y alas 4:30 tarde, Conferencia Infantil, Cantos, Cuadros Plásticos y Rifa.  
¡Niños Cristianos a salvar los niños infieles!

**Notas del Carnet PERSONALES**  
Por la Excmo. Sra. doña Josefa de Ledesma, viuda de lGeneral don Benito Sánchez Tutor y su hijo don Alfonso, para su hijo y hermano respectivamente, don Agustín, ha sido pedida a don Andrés Cifre Munar y a doña Margarita Balaguer Atonso, la mano de su bella y gentil hija Magdalena.  
\* Don Manuel Alvarez González de Castejón, oficial de primera clase del Cuerpo General de la Hacienda Pública, que prestaba sus servicios en la Delegación d'Palma, ha sido trasladado, a petición propia, a la Delegación de Málaga.  
\* Don José Ubati López y don Mo-

desto Silvino García de Albéniz y Beltrán de Heredia, han ingresado en el Cuerpo General de Administración de la Hacienda Pública, siendo destinados a la Delegación de esta provincia.  
\* Con satisfacción nos enteramos que la Excmo. Sra. D.ª Isabel Sureda, viuda del General don Enrique Carlos, se encuentra restablecida de la enfermedad que le aquejaba.  
\* El hogar de los esposos don Antonio Bauzá Casanovas y doña Catalina Colóm, de Sóller, se ha visto aumentado con el nacimiento de una hermosa niña que se llamará Paquita. Enhorabuena.  
\* Han salido de paso para Marsella, donde tienen su habitual residencia, doña Magdalena Miguel, esposa de don Vicente Más, y sus hijas Antonia y Paulita.

**BODA**  
Ayer mañana, en la Iglesia Catedral Basílica se efectuó el enlace matrimonial de don Pedro Rotger Pizá y doña Catalina Salvá Bolívar, Maestros Nacionales de Buñola.  
Bendijo la unión, el Rdo. D. Francisco Rotger, tío del novio y celebró la misa el Rdo. don Andrés Roig.  
Apadrinaron la boda, los hermanos de los contrayentes don Andrés Rotger y don Miguel Salvá y firmaron el acta como testigos por el novio, don Rafael Colom y don Miguel Homar y por la novia don Manuel Salvá y don Alberto Castell.  
La boda se celebró en la intimidad.

**VIAJE**  
Saldrá para la península, después de haber pasado breve temporada al lado de su familia, nuestro amigo don Guillermo Sureda Meléndez, hijo de nuestro compañero de redacción don Guillermo Sureda de Armas.

**Comandancia General de Baleares**  
Orden General del día 24 Diciembre 1937.—II T., en Palma de Mallorca.  
**FELICITACIONES**  
Con motivo de la terminación de los cursos de instrucción y formación de Alféreces y Sargentos provisionales en la Escuela Militar de Lluç, me complace en hacer presente mi viva satisfacción por la acogida que han hallado nuestros soldados en aquel vistoso Monasterio la brillante labor de sarrollada por los directores, profesores y auxiliares de la enseñanza militar en dicha escuela.  
La sabiduría y ciencia de un Coronel como don Ricardo Fernández de Tamarit, la capacidad intelectual del Teniente Coronel don Juan Coll Fuster, el probado espíritu guerrero del Teniente Coronel don Enrique Esquivias Zurita, la técnica de Comandantes como don Emilio Nadal Guasp y don José Vilanova Salcedo, la meritoria labor de Capitanes como don Jaime Martorell Monar, don Eduardo García Serena, don Lorenzo Arrom Homar, que no solo con su capacidad técnica sino con su ejemplo derramando su sangre en distintos frentes, y auxiliados para tan noble fin por los profesores Capitanes don Antonio Mir Calafell, don Juan Bannasar Bisquerria, don Sebastián Felu Blanes, don José Grifoll Moreno, don José García Rosselló, don Antonio Gili y don Sebastián Font, Alféreces don Arturo Asensio Ponce, don José González, don Pedro Amer Bibiloni, don Antonio López de Soria Montaner, don José M.ª Tomás, Brigada don Jesús Antich Gil, y como ayudantes de profesor los Alféreces provisionales don Juan Cerdá Barceló y don Bartolomé Barceló Mesquida, han dado a la España en distintas promociones Alféreces y Sargentos provisionales en su mayoría mallorquines, que no han desmerecido en nada a los heroicos peninsulares, como lo demuestran la muerte valerosa del Alférez don Pablo Gralla Lladó, el estotismo de oss heridos en acción de guerra don Rafael Rosselló Coll, don Evencio Felu Oliver, don Norberto Alcovr Bibiloni, don Jesús Jurado Puig y otros.  
Al citado personal y a todos los Oficiales y Clases salidas de ella, teniendo la seguridad de que honrarán y darán gloria a esta Escuela Militar mallorquina de Lluç, a su Isla y a España, se complace en felicitar en nombre de España y su Caudillo.

**Vuestro General CANOVAS**  
III.—MANDOS  
El Excmo. Señor Comandante General de Baleares, se ha servido disponer que el Comandante de Ingenieros don Juan Cerdá Pujol, se haga cargo de la Jefatura de Antiaeronaú-

+  
ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE  
**DON BARTOLOME MATEALES FRONTERA**  
que falleció en la villa de Santa María  
el día 28 de Diciembre de 1936  
A. E. R. I. P. A.  
Su afligida esposa, hermanas, hermanos políticos, sobrinos, sobrinas y demás parientes, al recordar tan sensible pérdida ruegan a sus amistades que asistan al funeral que mañana martes a las ocho y media se celebrará en la Iglesia Parroquial de Santa María, por lo que recibirán especial favor.

tica afecta a la Base Aérea de Mallorca, cesando en dicho cometido, el Comandante de Infantería don Ignacio Seguí Colom, que accidentalmente lo desempeñaba, que continuará desempeñando la Jefatura de la Defensa Activa Antiáerea.  
Lo que de orden de S. E., se publica a los efectos oportunos.  
Servicio de Plaza para el día 28 de Diciembre de 1937.—II T.  
Jefe de día.—Comte. de Infantería D. Francisco Mulet Carrió.  
Imaginería.—Comte. de Id. don Rafael Lacy Gual.  
Visita Hospital.—Unico Capitán de Artillería.  
De orden de S. E.—I Teniente Coronel Jefe de E. M. CARLOS MARIN DE BERNARDO.

**Deportivas**  
**Campeonato de Baleares MALLORCA, 3—SOLEDAD, 2**  
Ayer en el Campo del Soledad se enfrentaron los "onces" antes citados. Asistió numerosa concurrencia. Cuida del arbitraje el amateur Planas. Los equipos forman así:  
Soledad: Oliver; Salas, Garau; Matas, Alos, Oliver II; Batle, Roca, Castell, Paris Caimari.  
Mallorca: Abad, Alzamora, Liras; Montjo, Guzmán, Crespi; Pocovi, Felipe; Gomila y Pueyo.  
Saca el Mallorca. Su delantera realiza un avance con pases cortos. Presión del Soledad y Alzamora saca una pelota difícil. Centro de Batle que Caimari chuta fuera. Falta de Salas. Melee ante la meta del Soledad y tiro de Gazmán que roza el poste. Ahora parece que el Mallorca juega con más seguridad. Felipe chuta a un metro de la puerta y da en el poste. A los 25 minutos, tirando atrás Felipe marca el primer tanto. Pocovi avanza solo y pasa a Gomila quien chuta fuerte pero el balón da en el cuerpo de jugador del Soledad y va a corner. Tiro formidable de Matas que pasa muy cerca de la meta de Abad. Nueva presión del Soledad. Abad se tira a los pies de un delantero y no puede detener el balón. Tira a gol por dos veces la delantera del

Soledad y no lo consigue. Escapada de Pocovi y chut fácil que bloca Oliver. Termina el primer tiempo.  
Se inicia la segunda y persiste la presión del Soledad. A un metro de la meta falla Roca un gol que parecía seguro. Chut de Paris que Abad desvia a corner. Pocovi se interna con el balón y pasa a Gomila quien marca el segundo tanto para su equipo. En una jugada personal y brillante Caimari avanza solo y "fusila" el tanto que es el primero para su equipo. Han transcurrido 15 minutos. Melee ante la meta del Mallorca. Decae el juego del Mallorca mientras que el Soledad se recrea y busca con afán el empate. Nuevamente se interna Pocovi quien cede la pelota a Pueyo y este no tiene más que darle con la cabeza y es el tercer gol del Mallorca. Faut contra el Mallorca y barrera de jugadores. Tirada la falta bloca el balón Abad. Avanza el Soledad y Castell consigue el último tanto cuando faltaban pocos segundos para terminar el encuentro. Apenas centrado el balón se pita el final.

**CONSTANCIA, 3—ATHLETIC 2**  
En Inca, en el Campo del Constancia se jugó ayer tarde el partido correspondiente al Campeonato de Baleares de Primera Categoría entre el equipo propietario del terreno y Athlético.  
A la hora de dar comienzo el encuentro presenta el terreno de juego un aspecto no brillante pero animado. Saltan al campo los equipos y a las órdenes del árbitro "amateur" Crespi, y forman de esta manera:  
Constancia: Ruiz, Prats, Latorre; Rotger, Esteva, Vera; Oliver II, Mesquida Hernández, Coll y Portugués.  
Athlético: Poncio, Sintés, Díez; Florit, Gregorio, Genovart; Gari, Gomila, Fiol, Salas y Borrás.  
Durante la primera parte ha dominado el Athlético, jugando bien y presionando consistentemente. Fruto de esta presión han sido los "goals" que ha conseguido obra ambos de Fiol.  
En la segunda ha reaccionado el Constancia y se han invertido los términos: ahora es el Constancia el que domina y el que consigue tres tantos. Son los autores Mesquida, Portugués y Hernández. El último es conseguido cuando faltaban tres minutos para finalizar el partido.

**Aguinaldo para los tripulantes de nuestros cruceros y demás embarcaciones de la Delegación de Frentes y Hospitales de F. E. T. y de las JONS.**  
La retaguardia mallorquina, que tan espléndidamente ha acudido al llamamiento para el aguinaldo del combatiante, ha tenido la satisfacción que los géneros en especie y parte del metálico fueran entregados a los heroicos marineros de los barcos de nuestra escuadra.  
De acuerdo con lo dispuesto por la Delegación Nacional de Frentes y Hospitales de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, anteayer, día de Navidad, fueron repartidos TRES MIL QUINIENTOS LOTES, consistente cada uno de ellos en lo siguiente: 1 sobrasada, 2 cajetillas de tabaco, 2 frutas, media barra de turron, entre los marineros de los barcos surtos en nuestro puerto.  
Para ello se reunieron, a las diez de la mañana, el Jefe en la Comandancia de Marina, el Jefe de Falange Sr. D. Alfonso de Zayas; la Delegada Provincial de Frentes y Hospitales Sra. de Zaforteza la delegada provincial y la de la Prensa y Propaganda de la Sección Femenina, Catalina Sureda y Catin Ballester, el Secretario de F. E. T. y de las JONS, Saiz Gralla, el señor Rosselló, en representación del Comandante Militar de Baleares; el señor Salleras por el Excelentísimo señor Alcalde de Palma; señora Gaytán de Ayala, señora Machimbarrena de Dezcallar, señor Cullerola de la Delegación Nacional de Frentes y Hospitales, y el señor Parri, juntamente con un grupo de camaradas de la F. E. T. y de las JONS.  
Con los mismos iba la Excmo. señora del Almirante Jefe de la Escuadra de Bloqueo del Mediterráneo.  
En embarcaciones a propósito se trasladaron a cada uno de los barcos y allí ante la tripulación formada el Jefe camarada Zayas dirigió la pala-

bra a los marineros, contestando los Comandantes de los barcos, y terminando con vivas a España y al Caudillo y el canto del "Cara al sol".  
Verdaderos momentos de emoción entre los tripulantes y las distintas representaciones de la retaguardia, que sintiendo el sentir de la Nueva España, demostraban palpablemente cuál es la unión estrecha entre los que luchan y los que en la retaguardia ayudan al triunfo definitivo de nuestras armas y como los muchachos jóvenes de nuestros frentes, aquí el de mar y aire y en la Península de tierra, tienen, debido al apoyo de todos a esa magna organización de ASISTENCIA A FRENTES Y HOSPITALES, quien procura, para que en fiestas tan señaladas tenga el cariño de sus hermanos los españoles, que siguen sus gestas heroicas trabajan incansables para ayudar a sus necesidades.  
Cerca de las tres emprendían el regreso las autoridades para Palma.  
Además de lo entregado, cumplen do lo mandado, les serán entregadas a cada marinero CINCO PSETAS en metálico, para fin de año.  
En días sucesivos se harán los repartos entre los Hospitales y los soldados de Aviación.

**COMPRARIA**  
Motor con bomba de disco trifásico de 1/2 a 1 HP.—150/250 voltios. Dirigirse Rectoría 15—Sóller. (401)

**CITROEN 10 H. P.**  
Modelo B. 14, sedán, 7 plazas, de fábrica, semi-nuevo, vendo barato. Razón: J. Anselmo Clavé, 7. (897)

**Dietario Agenda**  
Para 1938  
De venta Librería de J. TOUS, Plaza de Cort



AL CERRAR LA EDICION

Teruel, como Toledo, admira al mundo

La epopeya tulorense

Teruel.—Los españoles de la zona roja se habrán dado exacta cuenta de la importancia que tiene la acción que se está desarrollando en Aragón; del alcance de la misma y acaso de las derivaciones que su resultado pueda tener. La odisea que están pasando los rojos, pues a pesar de tener sus mejores servicios en el frente de Aragón y los elementos más valiosos de los dispone, realizando un esfuerzo supremo no han conseguido ningún resultado, no cosechando más que desastres. El gobierno marxista ha invocado por todos conceptos el esfuerzo para tomar la plaza de Teruel que indudablemente no conataba con la resistencia heroica de la ciudad de Teruel, anunciando a todo el mundo su caída, pero Teruel resiste y resistirá posiblemente todos los combates marxistas entreteniéndose los núcleos que atacan la ciudad hasta que los sitiados puedan recibir refuerzos y éstos estén en condiciones para darles su merecido.

Por nuestra parte la impresión que nos causa la lucha en Teruel es la misma que cuando la lucha estaba en-

tablada en Vizcaya y Asturias, en que nuestros partes señalaban rectificaciones a vanguardia de nuestras posiciones. Dichas rectificaciones no puede saberse la importancia estratégica que estas tienen para el curso de las operaciones y en su consecuencia estas rectificaciones son preparación de operaciones de gran envergadura.

Los defensores de Teruel están escribiendo una epopeya que bien ganado tiene el título de muy heroica y muy noble que todo el mundo está reconociendo. Del curso de la guerra diremos más, porque no nos toca hablar, pero no terminaremos sin decir que el día de ayer fué despejado lo suficientemente pero que las columnas no se emplearon a fondo; cuando llegue el momento de atacar lo harán, no cuando al enemigo le convenga sino todo lo contrario y lo que hay que señalar es que vengan días buenos, que haga sol, mucho sol, pues si el tiempo acompaña veremos en breves días venturosos para nuestras tropas.

La derrota marxista

Zaragoza.—Los rojos están demostrando un desconocimiento absoluto de lo que significa Teruel, pues la resistencia que hace la población de Teruel es admirada grandemente y ha producido sensación entre los marxistas. Los rojos ya habían circulado por todos los países extranjeros que eran dueños de la plaza, pero ésta continúa teniendo a raya a los contingentes que han enviado los cuales están como pudieran decir en un callejón sin salida. Los rojos en el frente de Teruel les espera la derrota más espantosa, mejor dicho la están experimentando ya y no puede ser de otro modo, ya que los marxistas se habían formado la fantasía de que la ciudad caería pronto en sus manos, pero los defensores con gran eficacia les contienen y resisten y no solamente conservan la plaza sino que les hacen gran número de bajas, lo que supone para los rojos una sangría cons-

tante sin interrupción, viendo con ello los rojos que sus resultados serán muy desastrosos, a pesar de luchar lo mejor de Barcelona, no siendo aventurado decir que su intención la van a pagar muy cara. En esta batalla que se está librando está encerrado algo que no se puede predecir. En el extranjero se espera el resultado de esta batalla, quien a pesar de la ayuda recibida la derrota es fulminante a pesar de los elementos de combate y de los hombres enviados a tierras de Aragón y así con esta victoria caerá la venda de muchos que todavía persisten que la razón y la verdad está de su parte.

La ciudad de Teruel continúa y continuará su defensa, su heroica defensa y esto lo saben ya los mismos marxistas, y cuando lleguen los refuerzos muchos caerán en nuestras manos así como el material de guerra que han traído del extranjero.

Italia rinde su homenaje

Milán.—Los periódicos de esta capital refiriéndose a la guerra de España y en especial a los combates que se desarrollan en el frente de Aragón hacen resaltar el valor de los soldados españoles del que escriben lo siguiente: la historia de guerra en España nos enseña asimismo con lo sucedido hoy que pueden hacer alarde de que los rojos han atacado por cuadrángulos a los nacionales rechazándolos vigorosamente a todas las tropas que se mantienen en las proximidades de Teruel, restableciendo la situación con cierta facilidad y haciendo volver apresuradamente al enemigo a sus parapetos por el extremado número de bajas que les causan. Debemos rendir un pleno homenaje a ese nuevo ejército español creado por el GENERALISIMO FRANCO que se halla dotado de todo el supremo espíritu de los gloriosos tercios de Flandes que en una

era como la nuestra el ejército ha efectuado osas pruebas en el campo de batalla y sabe que quizás que el mayor rendimiento está en el ataque y así en la contra-ofensiva de los rojos sobre la plaza de Teruel los nacionales aunque consideren a esta sea de poca importancia se quiera conservar, pues los elementos que resisten a los marxistas no retroceden un solo paso ni lo retrocederán pues todas las fuerzas tomaron dicha decisión, mientras tanto las fuerzas están avanzando para llegar a prestar ayuda a dichos defensores.

La actitud tomada por los soldados que defienden la plaza de Teruel está por encima de todo pues supone un elevado espíritu y no hay duda que resistirán debido a las cualidades extraordinarias y perfectas del ejército dotado por el GENERALISIMO FRANCO.

Desarrollo de la batalla

Frente de Teruel.—Días de fuertes combates. La guarnición de Teruel ha rechazado briosamente durante la jornada de hoy una serie de ataques rojos, si bien no han tenido las embestidas marxistas contra la capital, la intensidad de otros días. Las réplicas contundentes que han encontrado las brigadas marxistas en sus intentos de asalto y las pérdidas enormes que vienen sufriendo los han hecho más precavidos; pero ha habido durante el día d hoy otro motivo fundamental para determinar la poca intensidad y la escasesima duración de los ataques rojos además de la resistencia de los esforzados defensores de Teruel, nuestra aviación. Ya ayer nuestros aviones pudieron trabajar reiteradamente pues ha cesado la niebla que durante estos días dificultaba extraordinariamente la acción de los aviones; ayer volaron numerosas escuadrillas nacionales que siguieron ametrallando las posiciones enemigas de lo salreadores de Teruel per hoy su labor ha superado en eficacia a todo cuanto pueda decirse. Durante estos días el cielo ha estado surcado por las alas nacionales hasta el extremo de que los aviones rojos solo han hecho su aparición una vez y cuando apenas habían disparado unos tiros de ametralladora sobre las posiciones nacionales, se han coloca-

do sobre ellos nuestros cazas que junto con los disparos de las baterías anti-aéreas les han puesto en rápida fuga pues los aparatos rojos no se han decidido dar la cara y su única aspiración ha sido hallar un boquete para salir; a pesar de todo su intento de fuga ha resultado inútil por la pericia de nuestros cazas y en menos de 3 minutos han caído dos aparatos enemigos en nuestras líneas. Al anoecer no se ha visto en los campos de batalla otra aviación que la nacional; una y otra vez las escuadrillas han bombardeado y castigado los atrincheramientos, las concentraciones y las vías de comunicación enemigas han dejado caer enorme número de bombas de gran potencia y por si esto fuera poco los cazas han ametrallado las fuerzas enemigas descendiendo a alturas inverosímiles. La labor de la aviación en el día de hoy ha sido magnífica y tal su intensidad que es difícil encontrar un precedente en la campaña que pueda servir de índice comparativo.

Mientras tanto las columnas han seguido progresando en operaciones locales; han caído en nuestras manos varios puntos estratégicos que habrán de servir de base segura para el desarrollo de inmediatas operaciones. La resistencia del enemigo ha bajado notablemente; se ha dado

el caso de asaltar unas defensas prácticamente inexpugnables sin que haya habido necesidad de hacer uso de las bombas de mano ni emplear casi el fuego de ametralladora; el enemigo ha abandonado la posición atrincherada dejando en ella cerca de 80 cadáveres. Esto ha traído como resultado la conquista de una serie de posiciones de altura que comple-

tan la línea decisiva para futuras operaciones, para desde Los Morrones bajar a enlazar con las alturas de la sierra de Villastar.

Mientras tanto sigue indomable el espíritu de los defensores de Teruel. La batalla de Teruel está en su fase decisiva; el resultado de la contienda será el derrumbamiento de la moral y de la resistencia marxista.

Declaraciones de un evadido de las filas rojas

Granada.—"Le Jour" de París dió una interesante noticia de un joven español que estuvo al servicio de los rojos y que consiguió evadirse a Francia pasándose a los nacionales. Se trata de un muchacho que ha pasado unos días en la ciudad y que es hijo de un militar desaparecido en Marruecos en 1925.

El Movimiento Nacional le sorprendió en Toledo donde estudiaba y allí con un grupo de muchachos intentó unirse con los defensores del Alcázar y quedar a las órdenes del general Moscardó, pero no pudieron lograrlo y él y sus amigos cayeron prisioneros de los rojos. Fueron encerrados provisionalmente junto con otros presos en un lugar inhumano hasta que los foragidos de Levate llegaron a Toledo y les trasladaron a otra cárcel donde por dos veces les fué leída la sentencia de muerte. No sabe si fué por influencia de alguien o por creerle demasiado joven, lo cierto fué que le dejaron en libertad y escondióse en varios pueblos hasta que llegó a Valencia. Allí la vida se le hizo imposible y decidió salir a la calle con la resolución de buscar una forma u otra de evadirse. A tal objeto aprovechó unos cursillos de observadores que debían efectuarse en Moscú y allá se fué sin otro equipaje que la ropa puesta junto con otros 49 jóvenes que eran enviados a Rusia subieron a bordo de un barco francés y llegaron a Marsella, donde recibieron órdenes de los que componían la tripulación del buque, todos sin excepción de nacionalidad francesa.

La primera parte del viaje se hizo tomando extraordinarias precauciones, pues se decía que había por allí algunas unidades de la escuadra nacional. De 17 a 20 de ellos hacían alardes de extremismo rojo y otros más reservados no hablaban, entre ellos el hijo del

presidente del gobierno rojo Negrin con el que pudo hablar un rato sin poder llegar a conocer sus ideas.

Y continúa el relato del muchacho: Llegamos a Odessa y el desembarco se hizo a presencia de los agentes rusos que se hicieron cargo de la "mercancía". Así bajo la vigilancia de los agentes soviéticos hicimos el recorrido hacia Moscú desde Odessa. A primeras horas del día llegamos a Moscú y nadie pensaba el cuadro que ví en la misma estación de Moscú. En los andenes, seres esqueléticos y con rostros de hambre que no pedían nada quizá por miedo a los guardias rojos, pero la muerte por hambre se preveía en sus semblantes demacrados. En Moscú nos dan la primera consigna: no podemos decir que somos españoles y si alguien nos pregunta hemos de contestar que somos futbolistas extranjeros a lo que ha invitado el gobierno de la URSS; seguidamente los 50 jóvenes españoles fueron enviados al campo militar e internados en dos escuelas de aviación. Añade el muchacho: Nos quitaron nuestros trajes de paisano y nos vistieron con trajes de aviadores rusos; nos dijeron que habíamos dejado de ser españoles y que por lo tanto usásemos nombres rusos; bajo ningún pretexto se podían llamar con su nombre y se inició la vida de trabajo que fué de 14 horas diarias. Yo como los demás — agrega — esperaba que el trato duro que recibíamos en el trabajo y la comida mal condimentada daría al traste con nuestra salud y mi privación fué confirmada. A los 20 días de estar en el campo, dos compañeros enloquecieron; fueron aislados y sacados de allí para enviarlos a España según dijeron. Uno de ellos era un tal Companyo de Almería y otro de Málaga cuyo nombre no recuerdo. De salir con razón de allí y realizarse mis planes no les vería más.

Noticario de esta tarde

El hermano de Calvo Sotelo en Buenos Aires

Buenos Aires.—Desde hace varios días se encuentra en esta ciudad don Eugenio Calvo Sotelo, el hermano del malogrado estadista español, el cual desembarcó en esta capital procedente de Madrid, ciudad que pudo abandonar bajo la protección de la embajada chilena. Fué obsequiado por las autoridades y por el personal de la embajada. Dicho señor pronunció una conferencia que versó sobre el tema "Vida y milagros de los refugiados". Fué muy aplaudido y se propone pronunciar otras conferencias en Buenos Aires y Montevideo.

Estado de guerra en Palestina

Jerusalem.—En vista de la gravedad de la situación las autoridades inglesas han acordado declarar el estado de guerra en toda la Palestina mientras se efectúan las operaciones de castigo.

Jerusalem.—Las últimas noticias acusan una extraordinaria gravedad de la situación en la que a diario se registran verdaderas batallas con los árabes. Las tropas inglesas actúan con energía, habiendo resultado de estos combates unos 30 heridos y 15 muertos. Los árabes ofrecen gran resistencia estando dotados de elementos modernos, habiéndose celebrado una gran manifestación.

El bloqueo de Sing-Tao

Shang-Hai.—El almirante jefe de la escuadra japonesa ha anunciado el bloqueo de Sing-Tao, único puerto chino que quedaba libre. Esta medida ha sido tomada como represalia por las violencias cometidas por los chinos contra las propiedades japonesas en la ciudad.

Japón y el gobierno de Washington

Tokio.—El ministro de Negocios Extranjeros del Japón, señor Hirota ha expresado su satisfacción por la cordialidad con que los Estados Uni-

dos han acogido las declaraciones oficiales del Gobierno de Tokio sobre el incidente de Tarancon. El ministro ja ponés hace resaltar su satisfacción por la forma con que los Estados Unidos han interpretado las declaraciones adelantando la promesa de que no volverán a registrarse tales incidentes.

La lucha social en Francia

París.—Se reciben detalles del curso del movimiento de las huelgas y de las dificultades que han surgido entre la industria obrera en la que los empleados de la misma se reunieron anunciando que declararían la huelga. Las tripulaciones de los barcos franceses que estaban en la rada del puerto del Havre se han negado a salir. Otras industrias están en paro voluntario desde el sábado. En algunos puntos no se han entregado los envíos de Navidad a causa de que las tripulaciones de la marina se negaron a hacerse a la mar en el puerto de Marsella.

Stalin inconforme con los «éxitos» de Delbós

Londres.—Las noticias que llegan de Rusia dicen que Stalin no está satisfecho del resultado de los viajes realizados por el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Ivan Delbós a las potencias centrales de Europa.

Como adelantan en china los japoneses

Shang-Hai.—Las tropas japonesas han ocupado la ciudad de Hankou y Ku-Han. Los extranjeros que se encuentran en dichas ciudades no han sufrido daños. Los japoneses continúan su avance por la provincia de Kuang. La aviación ha bombardeado el cuartel general chino. Hoy el avance de los japoneses continúa en dirección de la estación del ferrocarril de Shu-Chan, sin embargo el mando japonés ha dispuesto que el bloqueo que venía efectuándose en él se extienda a todo el litoral chino. Las posiciones chinas situadas en Han-Ku en el río amarillo se encuentran en la actualidad bajo el fuego de la artillería japonesa.

Teruel por nuestra radio

De 2 y media a 4 y media de esta tarde

Debido a las circunstancias por que atraviesa actualmente la ciudad de Teruel, desde todas las emisoras de Radio de la España Nacional están comunicando con Radio Teruel casi a todas las horas del día. Y siendo la emisora de Jaca la que con más claridad oye la voz de Teruel, es la que sirve de intermediaria entre esta última y las demás estaciones de la "Rueda Nacional". Radio Teruel, que es una estación muy débil envía sus mensajes a la de Jaca, que es más potente, y ésta a su vez los irradia a las demás estaciones. Jaca en estos momentos está siempre a disposición de la emisora de Teruel y por esto no da su acostumbrado servicio de información de tres a cuatro de la tarde. Esta es la causa de que no demos nosotros nuestra acostumbrada crónica de última hora del frente de Aragón, que solíamos recibir de la citada estación de Jaca.

A las dos y media de esta tarde Jaca contestaba a Teruel y le transmitía el siguiente mensaje:

"La Inspectora General de Servicios Femeninos de Hospitales, a las enfermeras de Teruel: ¡Atención, enfermeras de Teruel! En estos días en que Teruel se está cubriendo de gloria y dando una vez más al mundo brillante prueba del heroísmo que los hijos de España derrochan cuando se trata de defenderla; a vosotras, enfermeras, que tenéis el honor de asistir a esos héroes y que en vuestra sagrada misión os hacéis dignas de ellos observando el temple de la verdadera mujer española, os envío un saludo con la ferviente admiración y simpatía en nombre de todas vuestras compañeras que nos unimos a vosotras para decir desde el fondo del alma ¡Arriba España!, ¡Arriba Teruel!, ¡Viva Franco nuestro Caudillo!—Firmado, Mercedes Milá, Inspectora General de Servicios Femeninos de Hospitales".

Un poco más tarde, Jaca ha recibido un mensaje de Teruel para Zaragoza y lo trasmite a su destino: "¡Atención Zaragoza EAJ10! Aquí es Jaca EAJ2BH, que viene de comunicar con Teruel y me encarga pregunes a la EHI si ha recibido todos los mensajes que se le han transmitido esta noche cada tres horas. Además, decidme, amigos de Zaragoza, si tenéis algún otro mensaje para Teruel. Los dos que me habéis enviado a las 13'10 han sido ya transmitidos a Teruel. Atención, pues, Zaragoza; os paso el cambio. Transmite, que Jaca observa".

Unos minutos después: "¡Atención, amigos de Teruel! Zaragoza me comunica que no tiene servicio en este momento para vosotros y que la EHI dice que ha recibido perfectamente los

mensajes transmitidos a las 12 y a las 3 de la madrugada, pero el de las 6 no ha podido entenderlo por causa de la mala propagación."

Minutos después, se vé que Teruel ha repetido el mensaje de las 6 y Jaca lo retransmite a Zaragoza: "¡Atención Zaragoza! Te ruego tomes nota de un mensaje de Teruel para la EHI, que dice lo siguiente: "Gobernador Militar de Teruel a General de la División 52. Clave Aragón, N en O. (Siguen una serie de números constitutivos del mensaje, que está escrito en clave cifrada)."

A las 3 y media, Jaca pregunta a Zaragoza por cuenta de Teruel "si vuestro amigo El Millonario está todavía en Zaragoza". Poco después, Jaca transmite la contestación, diciendo que el Millonario ha salido para Burgos a las dos de la tarde de hoy, y pregunta a su vez a Teruel por el paradero de Luis y Mercedes Atrian, que viven en la calle de Chantria núm. 4, de Teruel. Minutos después, Jaca ha recibido contestación, que transmite a Zaragoza, diciendo que los citados hermanos se encuentran en su casa completamente bien.

Esto es lo que hemos oído nosotros mismos esta tarde por el receptor de nuestra Redacción. Y creemos que constituye una prueba irrefutable de que Teruel no es todavía de los rojos, pues si estos se hubieran apoderado de la ciudad, en vez de una radio nacional, habría en Teruel una formidable radio catalana que estaría lanzando a los cuatro vientos las noticias que lanza actualmente radio Barcelona.

Pero aun hay más. Hemos mirado el plano de la ciudad de Teruel. Hemos buscado la calle de Chantria, en cuyo número 4 viven estos hermanos Atrian "que se hallan en su casa completamente bien" a las tres y media de esta tarde. Y hemos visto que está bastante separada del Seminario y del Gobierno Civil, que según los catalanes, son los únicos edificios que les quedan a los "fasciosos". Entre el Gobierno Civil y la calle de Chantria hay más de diez manzanas de casas en línea recta, y entre la calle de Chantria y el Seminario están las calles de Ripalda, Temprado, Amantes, Pagüe, Plaza de Santiago y Convento de Santa Clara. Todo ese trayecto ha tenido que recorrer el recadero de la Radio Teruel para buscar noticias de los citados hermanos, a quienes ha encontrado en su casa perfectamente bien. ¡Cabe mejor prueba de la veracidad de las informaciones nacionales y de la mendacidad de las radios rojas?, indudablemente, Teruel es de España. ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA TERUEL!

MAÑANA:

SERVICIO AEREO.—Llegará a Pollensa avión para Roma. MERCADO.—Se celebrará en Artá, Montuiri, Llubí y Porreras. FERROCARRILES.—LINEA DE SOLER.—Llegadas: 7'45, 10'15, 14'25 y 18'15. Salidas: 8, 12, 15 y 19'30. LINEA DE INCA.—Llegadas: 6'56, 9'4, 9'32, 11'25, 14'5, 17'55 y 19'11. Salidas: 7'15, 8, 8'40, 12'10, 13'45, 14'30, 14'45 y 18'30. LINEA DE MANACOR.—Llegadas: 6'56, 9'32 y 19'11. Salidas: 8, 14'30 y 18'30. y 19'11. Salidas: 8 y 14'30. LINEA DE ARTA.—Llegadas: 9'32 LINEA DE FELANITX.—Llegadas: 9'4 y 19'11. Salidas: 8'40 y 14'10. LINEA DE LA PUEBLA.—Llegadas: 9'4, 14'5 y 19'11. Salidas: 8'40, 14'45 y 18'30. LINEA DE SANTANY.—Llegadas: 8'57 y 19'32. Salidas: 7'55 y 14'40. LIRICO.—Sesiones de cine sonoro desde las 3 de la tarde. BORN.—Sesiones de cine sonoro desde las 3 de la tarde. CINES.—Moderno, Oriental, Principal, Rialto y Protectora.

LIBROS ITALIANOS

En la Librería de J. Tous, se ha recibido un completo surtido de obras de literatura, historia, política, ciencias, etc., etc., escritas por los mejores autores italianos.

LA PERSECUCION RELIGIOSA EN ESPAÑA

por JUAN ESTELRICH (en italiano) Obra ilustrada con multitud de fotografías.

Precio: 9'60 pesetas De venta en la Librería J. Tous, P. Cort, 29.

VENDO

Auto Renault, 11 H. P., sedán, 5 plazas, moderno, recién devuelto de requisita. Mañanas: de 9 a 1. Plaza Santa Catalina Thomás, 52. 902

MOTORES ELECTRICOS

usados y averiados, se compran. Calle Beata Catalina, 15 ent.lº De las 13 a las 14. No se admiten intermediarios. 904

Tornero Mecánico y oficial ajustador

para ramo automóviles se necesitan en el GARAGE SPORT, Avenida de Alejandro Rosselló, 60. Palma. 4001

FRONTON BALEAR Mañana Martes Tarde a las 4'30 IRIONDO II—ECHAVE contra BARRENECHEA—REGO ORIO—ECHENIQUE contra LOYOLA—CARMELO y quinielas. Detalles por carteles y programas. Jueves partidos y quinielas.